

Adornos empirische Sozialforschung und Gewerkschaften heute/ Adorno's empirical research and the trade unions

György Széll *

Abstrakt

“Meine Theorie ist meine Praxis!” lautete ein berühmter Ausspruch von T. W. Adorno. Damit wird schon sein ambivalentes Verhältnis zur empirischen Sozialforschung deutlich – obwohl er während des Zweiten Weltkriegs einer der berühmtesten empirischen Studien, nämlich die zum ‚autoritären Charakter‘, mitverfasst hat. Die Wiederbegründung des *Instituts für Sozialforschung* erfolgte durchaus mit der Absicht, erneut umfangreich empirisch zu arbeiten. Hervorgegangen ist daraus u.a. eine der wichtigsten Stadtstudien der 1950er Jahre. Hingegen ist hinsichtlich der Gewerkschaftsforschung erst durch die Ernennung von Ludwig von Friedeburg als Direktor 1966 und seiner Nachfolger bis in die 1990er Jahre ein diesbezüglicher Schwerpunkt eingerichtet worden.

Abstract

“My theory is my praxis!” is a famous slogan by T. W. Adorno. By this sentence his ambivalent relationship to empirical research is well expressed – although he was during World War Two the co- author of one of the most famous empirical studies, i.e. the one concerning the ‘authoritarian character’. The reconstitution of the *Institute for Social Research* took place with the intention to establish anew empirical research on a large scale. The result – amongst others – was one of the most important urban studies in the 1950s. However, only with the nomination of Ludwig von Friedeburg as director in 1966 and his successors until the 1990s research on trade unions as a focus was established.

* Prof. em. Dr.; University of Osnabrueck, Institute of Social Sciences, D-49069 Osnabrueck/Germany
Email: gszell@uos.de
Editor-in-Chief *Asian Journal of German and European Studies* <<http://ajges.springeropen.com>>
Scientific Council of the *Fondation du Camp des Milles* <<http://www.campdesmilles.org>>
https://www.sozialwissenschaften.uni-osnabrueck.de/mitarbeiter_detailseiten/szell_gyoergy.html